

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administracion, calle de Leganitos, 89, 2.º derecha, —adonde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio, —y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7. La mano del número corriente, 70 céntimos. El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE NOTICIAS, INSTRUCCION Y RECREO. SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

UNA PESETA CADA CUATRO MESES EN TODA ESPAÑA.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION. El pago de la suscripcion puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más expedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así, como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de EL AMIGO.

EL QUE NO SABE ES COMO EL QUE NO VE.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

LA IGNORANCIA ES LA MADRE DE TODOS LOS ESCLAVOS.

LAS RELIGIONES DE LA INDIA.

En todo tiempo y lugar vá con el hombre el convencimiento de que hay una causa y un objeto de la vida, superiores á ella. La causa es Dios. El objeto, la inmortalidad. El convencimiento de ambas cosas forma la religion. Esta enlaza con nuestra existencia el infinito, mediante la moral y la ciencia, que son las funciones del espíritu; el cual puede ir más ó menos derechamente hácia su destino providencial. Pero cada hombre cree firmemente que el camino más recto es el de sus opiniones; clara prueba de que éstas son suyas, ó lo que es igual, de que constituyen elaboracion ó engendro de su mente, una vez que llegan á su conciencia y la afecionan al modo de los propios hijos. Bien se deduce que este puro amor no merece castigo. Menos aún puede merecerle el amor á la verdad que palpita á su lado.

Esto dicho, no podemos ya indignarnos contra los quinientos millones de personas que profesan en Asia la religion de Budha, ni contra los doscientos millones que en aquel mismo continente practican la de Brahma. Esta última se pierde en la noche de los tiempos más remotos, y tiene por libros sagrados los Vedas, escritos en el antiguo idioma de la India, el sanscrito. Aquella es una derivacion de esta otra, y fué establecida por Zaquiás-Muni, que quiere decir Solitario Zaquiás, el cual fué más conocido por Budha. El brahmanismo reconoce la existencia de un Dios impersonal, sustancia infinita, Brahm, del cual derivan los dioses personales, semejantes en gran manera á los de las Mitologías griega y romana. El principal de estos dioses secundarios es llamado Brahma, al que representan con cuatro cabezas y otros tantos brazos, cuyas manos sostienen objetos simbólicos. Los dioses Vicnu y Siva no tienen sino una sola cabeza, pero conservan los cuatro brazos que les han de distinguir cardinalmente de los seres humanos. Las tres divinidades reunidas forman la Trimurti ó Trinidad indiana, tal y como se representa en nuestro grabado de hoy.

El brahmanismo divide á los hombre en castas, cuyo cruzamiento es ilegítimo y pecaminoso. La primera casta es la de los Brahmanes ó sacerdotes; la segunda la de los Xatrias ó Xatriyas, ó sea de los príncipes y guerreros; la tercera, de los Vizás ó Vecyas, constituida por los labradores, comerciantes y cuantos viven libremente de su trabajo, y la última es la de los Sudras ó domésticos, cuyo destino es vivir bajo la férula de un amo. Además, se cuentan los Parías, que son los infelices que, arrojados de cualquiera de estas castas, no pertenecen á ninguna y están fuera del organismo social.

Segun el brahmanismo, el hombre está destinado á incarnar ó trasmigrar incesantemente, renaciendo á nueva y trabajosa vida, en tanto que no alcanza la ciencia y la virtud bastantes

para llegar á la perfeccion de Brahma y confundirse con él. Mas esta ciencia, contenida en los libros sagrados, no podía menos de ser inaccesible á los hombres que no perteneciesen á la casta sacerdotal, única que podía conocerlos. Budha predicó la igualdad esencial de los hombres y la suficiencia de la virtud para suplir á la sabiduría en la obra de la redencion humana, permitiendo á las almas todas llegar á la nirvana ó lugar de perfeccion, desde el cual ya no se vuelve á la misera vida. De esta doctrina, contenida en los Sutras ó libros sagrados búdhicos, se dedujo la posibilidad de que todos los hombres fueran sacerdotes; instituyéndose el celibato de éstos; sin duda para eludir la antigua tendencia á perpetuar allí la casta sacerdotal mediante el matrimonio. Budha instituyó también la superioridad de la moral sobre el culto,

za amarilla ó mongólica, más fuerte de cuerpo pero menos fuerte de espíritu que la blanca. Los Arios la dominaron é impusieron su religion; siendo este probablemente el fundamento de la division en castas; empezando por la sacerdotal ó de los brahmanes, pertenecientes á la raza Aria.

La ignorancia de los paises en que predominan las religiones brahmánica y búdhica ha desnaturalizado no poco á las dos; llenándolas de ritos supersticiosos y groseros, en los cuales resulta perdida buena parte de la pureza de la doctrina, sobre todo de la búdhica. A pesar de esto, las religiones preponderantes en la India son muy superiores á la mahometana, en lo que hace á la moral; por más que figuren después de ella en el concepto de la divinidad, pues que el mahometanismo adora en puro espíritu á un solo Dios, con el cual jamás se llega á confundir la criatura. Los musulmanes ó mahometanos de Asia forman una parte muy pequeña de aquella enorme poblacion.



Las tres personas de la Trinidad brahmánica.

y rechazó el de las imágenes, para evitar la idolatria. Así es que en el templo búdhico no hay sino una vasija en que se contiene alguna reliquia del Maestro; cerca de la cual se deposita alguna ofrenda conmemorativa. No se hace en el templo búdhico sacrificio ó ceremonia de ninguna especie; limitándose el creyente á elevar su espíritu hácia Brahma, lazo de union entre los seres humanos y el Ser impersonal y absoluto en el cual ha de venir á confundirse toda personalidad, á la conclusion de los tiempos; que es lo que caracteriza el panteísmo ó unificacion de la divinidad y las criaturas, propio de estas religiones.

La moral brahmánica es severa, pues que tiende á preparar al hombre para su identificacion con Dios. La pureza, la paciencia y la dulzura son las virtudes recomendadas y practicadas al efecto. Pero Budha fué más allá en la senda de la perfeccion; pues que no sólo impuso la necesidad de luchar contra los placeres sensuales, nuestros mayores enemigos, soportar los imaginarios males de la vida y tener dulzura para los demás hombres, sino que predicó la caridad, lazo comun entre los fieles.

La raza blanca de los Arios, originarios de la parte del Asia que avicina á Europa y que es tenida por cuna de la humanidad, llevó el brahmanismo á todas las vastas regiones occidentales del continente asiático, habitadas por la ra-

Conversaciones de familia. LA ROMERIA.

La criada.—¡Y poco que nos hemos divertido!

El amo.—No habrán faltado borracheras, riñas y otras barbaridades por el estilo.

La criada.—¡Si fuera una á hacer caso de eso!

El amo.—¡Ah, es claro! Las personas superiores desprecias todas esas pequeneces.

La criada.—Allí no vá una más que á merendar,

bailar y pasar el rato.

El amo.—Y tú dirás que el que se muera, que le entierren.

La criada.—¡Toma! Cuidados ajenos matan al asno.

El amo.—No quiero decirte lo que se me ocurre. En fin, por es meneallo. ¡Y para esto son las romerías, fiestas religiosas por excelencia! Está visto, los brutos no pueden tener idea razonable de nada; mucho menos aún de religion.

La criada.—¡Cómo se mata usted sin albarda!

El amo.—¡Váyase por lo que tus compañeros se matan con ella!

La criada.—Más tontos son ustedes, con quererlo arreglar todo á su gusto.

El amo.—Basta, mujer, basta. Vete á tus ocupaciones, y ojalá llegue dia en que conozcas las cosas mal hechas. ¡Dificillilo me parece! Di á tu señora que venga; porque quiero que desde hoy te empiece á enseñar á leer; que buena falta te hace...

FIGURONES.

La hija.—Es muy elegante; y luego ¡es tan gracioso, dice tantos chistes...

La madre.—¡Pero has reparado en lo que sabe hacer, en lo que trabaja?

La hija.—¡Ay, no señora! No sé; pero creo que su padre está rico.

La madre.—Pues no sirve más que para lo que ves. Vestir la ropa que le hace un buen sastre y que le paga un buen padre, y decir cuchufletas.

La hija.—Pero creo que su padre está rico.

La madre.—Nunca hay dinero bastante para sostener toda la vida a un ignorante, holgazán y vanidoso. Estos hombres se parecen a las flores de salón, que son muy agradables, muy elegantes, adornan mucho, pero no alimentan. La última patata, el menor grano de trigo es más útil que ellas. El trabajador más modesto es preferible a estos vacíos figurones. Créelo, hija mía.

REVISTA

PRINCIPALES SUCEOS DE ACTUALIDAD.

Los vapores que desde la Argelia francesa llegan a los puertos del Mediterráneo, vienen llenos de los inmigrantes españoles que, huyendo de las tropelías de las insurrectas tribus árabes, se apresuran a abandonar un país que tan escasa seguridad les ofrece para sus vidas y haciendas.

El director del popular periódico *El Imparcial*, Sr. Mellado, no satisfecho con el buen resultado que hasta ahora ha producido la suscripción iniciada en su diario, secundada por millares de personas benéficas, ni con haber socorrido a las infelices víctimas que regresan a su patria, ha ido a la Argelia, como ya anunciamos en el número anterior a nuestros lectores, y pasado al mismo Saïda, a socorrer y preparar la vuelta de 300 infelices que, por falta de recursos ó deuda de pequeñas cantidades, estaban detenidos en la colonia francesa, sin poder regresar a su patria.

Puede asegurarse que todos los españoles que aún quedan allí, desean con ansia, anhelan volver a España. Muchos realizan su modesta fortuna; otros, emigrados a causa de algún delito, quisieran un acto de clemencia del Gobierno y se ofrecen ir a colonizar el archipiélago filipino ó Cuba. El movimiento de repatriación es tan general, que el gobernador de Almería anuncia al Gobierno la vuelta de 25.000 españoles. La suscripción francesa sólo socorre a los que no abandonan el país, según se asegura. Este ardid producirá escasos resultados; por que las gentes, allí tan mal seguras, tomarán el socorro y después harán lo que les plazca; tanto más cuanto que la actitud de la prensa francesa de aquella colonia de Francia es insultante para los españoles. *El Correo de Orán*, que se publicaba en español en la ciudad de este nombre, ha dejado de publicarse. En cambio parece ser muy conciliadora la conducta del Gobierno francés, en el asunto de las reclamaciones hechas por el de España. Las últimas noticias son muy satisfactorias en este punto.

El estado de los heridos llegados de Orán es lamentable, y se quejan del poco cuidado que se ha tenido con ellos en los hospitales franceses. Algunos traen todavía la camisa ensangrentada de cuando fueron heridos.

Las operaciones militares contra Abu-Amema y los bandidos que acudilla, puede decirse que están suspendidas, por causa del excesivo calor, que produce en las tropas gran número de casos de asfixia en las marchas, además de disenteria y otras enfermedades.

—La plaza tunecina de Sfax, sublevada contra la dominación francesa, fué tomada el día 16 por el ejército francés. El desembarco, verificado a las primeras horas de la mañana, fué peligroso y difícil; pero atacada la plaza inmediata y rigurosamente, cayó en poder de los sitiadores, con menos resistencia de la que se esperaba; siendo, no obstante, grandes las pérdidas por parte de los sitiados.

El día 16 del actual, un terrible huracán ha destruido en 15 minutos la pequeña población de Newulm, en la América del Norte. Los muertos en la catástrofe ascienden a 14 y los heridos a 25.

El Presidente de los Estados Unidos, Sr. Garfield, continúa mejorando de su herida; habiendo desaparecido el peligro.

El gobierno francés ha expulsado de la nación vecina a D. Carlos de Borbon. La causa de esta medida ha sido el besamanos dado por el Pretendiente en una iglesia de París el día 15 del actual, con ocasión de solemnizar el santo del Conde de Chambord. El término que se le concedió, para abandonar la Francia, fué de 24 horas.

—La fiesta del 14 de Julio, aniversario de la toma de la Bastilla por el pueblo, en el año 1789, ha sido celebrada con gran entusiasmo en París; empavesándose é iluminándose toda la población y recorriendo sus calles multitud inmensa, sin ocurrir desórdenes. Los coches y gentío que acudieron a la revista militar fueron tantos, que solo el buen sentido público y lo educado de aquella policía, pudieron evitar conflictos. El desfile de las tropas tuvo lugar por delante del Presidente de la república, Sr. Grevy, y demás altos funcionarios del Estado.

La escuadra española de instrucción, compuesta de tres fragatas, dos de ellas acorazadas, y una corbeta-aviso, con 47 cañones y 1.800 tripulantes, ha hecho escala en el puerto de Lisboa, al trasladarse de Cartagena al Ferrol. El comandante de la escuadra, señor Polo de Bernabé, acompañado de su Estado Mayor y capitanes de los buques, con sus ayudantes, ha sido presentado a los reyes de Portugal por nuestro representante en Lisboa, Sr. Valera.

El gobierno de Nicaragua (América del Centro) ha dictado la orden de expulsión de los jesuitas del territorio de aquella nación, que formó parte de la América española.

El gobierno provisional del Perú, presidido por el señor García Calderon, ha pagado los 800.000 pesos efectivos que faltaban para completar la indemnización de guerra impuesta a dicho país por el victorioso Chile; ambos pertenecientes también, en su día, a los dominios de España en América. El ex-presidente del Perú, Sr. Piérola, se mantiene en actitud hostil contra los chilenos, secundado por algunas tropas mal disciplinadas y que viven sobre el territorio que ocupan, que es el de Ayacucho; célebre por haber tenido lugar en él la última desgraciada batalla entre las tropas españolas y las americanas que defendían la independencia de aquellas regiones en 1824.

COSECHAS Y MERCADOS.

En general, la cosecha de trigos y cebadas en España, no sólo bastará, según parece, a lo que necesita el consumo interior, sino que sobrará bastante para la exportación; por lo cual no es de creer que suban mucho los precios, como no sea por circunstancias particulares; como lo que dice la *Voz de la Mancha* haber ocurrido en Ciudad-Real, que han sido tantos los compradores de Andalucía que han llegado haciendo compras de cebada añeja, que ha subido en pocos días el precio de ésta, desde 14 a 20 reales. Las fuertes tarifas de los ferro-carriles, en las cuales acaba de fijarse el activo é ilustrado ministro de Fomento, dificultan mucho el tráfico, encareciendo artificialmente los artículos en determinadas regiones, mientras que otras quedan ahogadas en ellos, perdiendo todas y matando negocios que, sin esta dificultad, serían grandes; tal como la misma *Voz de la Mancha* hace notar, referente a los vinos de la provincia de Ciudad-Real, que no pueden llevarse a Francia por el ferro-carril del Norte, a causa de las tarifas, y hay necesidad de embarcarlos por los puertos del Mediodía, con todo el perjuicio consiguiente para la calidad de este artículo, y toda la contrariedad del rodeo; lo que ocasiona el estancamiento de tan precioso caldo en la región a que nuestro colega de Ciudad-Real se refiere. Dicho esto, pasemos ya a indicar los precios de algunos mercados.

Ciudad-Real: trigo, candeal, de 45 a 47 reales fanega; cebada, 19 a 20; patatas, 3 a 4 reales arropa; vino, 10 1/2 a 11 reales; aceite, de 33 a 34; aguardiente de 26, de 38 a 40.

Palencia: trigo, de 45 a 46 reales las 92 libras; cebada, de 19 a 20; avena, de 13 a 14.

Valladolid: trigo, 47 1/2 las 94 libras; centeno, 27 1/4 las 90.

Bioisco: trigo, de 46 1/2 a 47 las 94 libras.

Béjar (Salamanca): trigo, 48 reales las 94 libras; cebada, 28; centeno, 34.

Leon: trigo, 22 pesetas hectólitro (1 fanega y 8 décimos de otra); centeno, 14 id; avena, 6, 25.

Segovia: trigo, 18 pesetas hectólitro; cebada, 8, 65; centeno, 11, 10.

Haro: trigo, de 49 a 51 reales fanega; cebada, 22 a 24; centeno, 30 a 32; avena, 16 a 17.

Vitoria: trigo, de 46 a 51 reales fanega, según clase; cebada, 21 a 22; maíz, 30 a 31; avena, 14; alubias, 68 a 70; arroz, 30 a 32 reales arropa; aceite, 45 a 47 reales arropa; vino, de 30 a 35 reales cántaro; vinagre blanco, de 32 a 34.

Jaen: trigo, 47 a 49 reales fanega; cebada, 22 a 23; maíz, 25; aceite, 33 a 34.

Mancha-Real (Jaen): trigo, de 45 a 48 reales fanega; cebada, 19 a 20; habas, 24; aceite, 31 a 32 arropa.

Córdoba: trigo, de 46 a 50 reales fanega; cebada, 20 a 22; habas, 30 a 32; aceite, en los molinos, de 29 a 30 reales arropa; en la ciudad, de 46 a 50.

Sevilla: trigos, de 44 a 55 reales fanega, según clase; cebada, 23 a 25; maíz, 32 a 33; avena, 19 a 22, según clase.

Huelva: trigo, de 45 a 48 reales fanega; cebada, 22 a 24; hierro en lingotes para cementación, 19 reales quintal; cobre fino en torales, 280; hierros dulces de todas clases, de 16 a 19 reales arropa.

Mahon (isla de Menorca): trigo, 26 pesetas 50 céntimos hectólitro; cebada, 11,50 a 12; habas, de 17,50 a 19; maíz, 16,80; harina, de 39 a 47,50 los 100 kilos; aceite de oliva, de 1 a 1,20 pesetas el litro; vino tinto, 0,60; aguardiente de 19, 85.

Villafranca de los Barros (Badajoz): trigo, de 44 a 45 reales fanega; cebada, de 25 a 26; avena, de 20 a 21; habas, a 27; aceite, de 38 a 49 arropa; vino, de 18 a 20; aguardiente, de 30 en adelante; jabon duro, a 34; idem blando, 22.

Los precios del vino siguen muy sostenidos en la Rioja, así como la exportación. El viñedo, muy bueno allí como en casi toda España. Los chubascos de estos días le han favorecido en general, por más que algún pedrisco le haya perjudicado en particular. De la sola villa de Cenicero (Logroño) se han extraído en la última semana más de 12.000 cántaras de vino para Francia.

El millar de sardinas ha estado en Castro-Urdiales, de 48 a 49 1/2 reales en los últimos días. En Laredo, de 22 a 23. De no establecerse la veda para la pesca de langostas de mar, pronto quedará aniquilado este ramo de riqueza de nuestras costas del Cantábrico, como ha sucedido con las ostras. Los pescadores hacen con esto lo que el propietario de la gallina de los huevos de oro de la fábula, que la mató por la avaricia de sacar la mina entera en un día, y lo perdió todo. En San Vicente de la Barquera se han vendido en un día 300 langostas a 2 reales. En Galicia cargan barcos enteros de este tan estimado crustáceo, por cuenta de especuladores franceses.

El plomo español se ha llegado a vender en Londres a 14 libras esterlinas la tonelada.

NOTICIAS OFICIALES.

—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspensión de los Ayuntamientos de Las Mesas y Orihuela, y del alcalde de Villelga.—Otra resolviendo el expediente relativo a la nulidad de las listas electorales de Soto del Barco y a la suspensión del alcalde de dicho pueblo D. Manuel García Hidalgo.—Reales órdenes declarando que no ha lugar a resolver los expedientes de suspensión de la Comisión provincial de Jaen y del Ayuntamiento de Colmenar Viejo, y que fué procedente la del de Iznajar.—Otra disponiendo que las locomotoras puedan marchar con el tender delante.—Otra aprobando la tasación de los proyectos del ferro-carril que parte de Salamanca, y bifurcándose en Boadilla, termina en dos puntos de la frontera portuguesa.—Real decreto aprobando el plan de carreteras provinciales para la de Burgos.—Real orden mandando que el Instituto de Alfonso XII, Escuela general de Agricultura, se denomine «Instituto agrícola de Alfonso XII.»—Otra autorizando al Ayuntamiento de Ibiza para estudiar el ensanche de aquella ciudad en su zona del Oeste, llamada *La Marina*.—Reales órdenes resolviendo cinco recursos de alzada relativos a los Ayuntamientos de Olvera, Grazalema (Cádiz), Alcudia (Almería) y de los alcaldes de Bermillo de Sayago (Zamora) y Villabañez (Valladolid).—Resoluciones adoptadas en el personal del ministerio público durante el mes de Junio próximo pasado.—Resoluciones adoptadas en varias fechas en el personal de jueces de primera instancia.—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspensión del concejal del Ayuntamiento de Mataró, D. Francisco de Asís Recodor, y del Ayuntamiento de Villanueva del Arzobispo.—Reales decretos con nombramientos de vocales del Consejo de Administración del Monte de Piedad y Caja de ahorros.—Otro autorizando al Ministro de la Gobernación para contratar directamente, y sin las solemnidades de subasta, el suministro de viveres y de medicinas y utensilios para la enfermería de los 150 penados ocupados en las obras de reparación del edificio penitenciario de jóvenes delincuentes en Ocaña.—Real orden alzando la suspensión de catorce concejales del Ayuntamiento de San Fernando.—Real orden habilitando la aduana de Algeciras para importar directamente del extranjero ganado vacuno.

NOTICIAS GENERALES.

—La *Memoria de la Biblioteca de la Universidad Central*, correspondiente a 1880, acaba de publicarse, y debemos la atención de un ejemplar de ella, al centro de enseñanza que representa. Por virtud de este importante trabajo, sabemos que están ya en disposición de ver la luz los índices de Autores, por papeletas, de las Bibliotecas del Jardín Botánico, del Museo de Ciencias Naturales, de Farmacia y de Medicina. Las Bibliotecas de Derecho y de San Isidro no han terminado aún esta utilísima reforma de trasladar a papeletas móviles sus índices encuadernados. El Bibliotecario Mayor, D. Manuel Oliver y Hurtado, da cuenta minuciosa é interesante de las mejoras y trabajos practicados en las seis secciones en que se divide la Biblioteca de la Universidad Central, puesta a su cargo, y expone la necesidad de una Bibliografía española moderna, que venga a sustituir a la antigua de D. Nicolás Antonio; cuya improbable tarea, tan superior a las fuerzas de un solo hombre, debe, en opinión bien fun-

dada del señor Oliver, ser llevada á cabo por el brillante cuerpo de Bibliotecarios españoles. El total de volúmenes que poseía esta Biblioteca el día 31 de Diciembre último, ascendía á 126.858. El total de pedidos hechos por el público durante el año último, llega á 80.809; de los cuales han dejado de servirse 1.151, por faltar los libros demandados.

—Según el *Boletín de Beneficencia y Sanidad Municipal* de Madrid, han muerto en la capital de España 1.096 personas durante el mes de Mayo último. Y como la población de Madrid es de 446.264 habitantes, según los últimos datos, esa cifra de defunciones representa el 20,40 por 1000 de la población.

—La Industria y el Comercio de Madrid han acordado presentar por sí dos candidatos para la diputación á Cortes en las próximas elecciones; habiendo sido designados con este objeto los señores D. Gabriel Rodríguez y D. Domingo Peña Villarejo, Presidente éste último del Círculo de la Unión Mercantil, y de la Asociación para la reforma de los Aranceles de Aduanas, el primero; ambos dignísimos, como se deja suponer y saben cuantos los conocen.

—Atendiendo á las necesidades de la navegación, el Gobierno español ha comunicado al portugués su deseo de establecer á medias con él un faro de primer orden en la isla Salvaje (entre las de Canarias y Madera), cuya soberanía está sin determinar. En el caso de que el Gobierno portugués no acceda, el español establecerá por sí el faro; sin que esto prevenga nada respecto al dominio de dicha isla.

—El Congreso de Americanistas se reunirá en el Paraninfo de la Universidad, asistiendo taquígrafos españoles y extranjeros. El emperador del Brasil ha aceptado el título de socio, y todo anuncia que será un notable acontecimiento, honroso para España; la que se prepara á cumplir dignamente su parte, esta vez muy principal.

—La Diputación provincial de Sevilla ofrece 37.500 pesetas, la de Zaragoza, 20.000, y las de Granada y Valladolid cuanto se necesite, para el establecimiento de las Granjas-modelo de agricultura decretadas por el gobierno.

—Bajo la dirección artística de D. P. de Serrallonga y la tipográfica de D. N. Miralles, ha empezado á publicarse en Barcelona una *Galería artística de pintores españoles contemporáneos, dados á conocer por sus obras, su retrato y biografía*; edición de gran lujo, con una variada colección de preciosas oleografías, copia exacta de cuadros originales de los más reputados pintores españoles de nuestra época. La colección comprenderá unas treinta biografías; cada una de las cuales irá acompañada del retrato fotografiado del pintor de que se trate y una lámina oleográfica, representando alguno de sus mejores cuadros y del tamaño mínimo de 840 centímetros cuadrados, al precio de cinco pesetas. Si excediere de este tamaño el de la lámina, subirá proporcionalmente el precio del cuaderno. Se suscribe en Barcelona, en casa de D. Eusebio Riera, calle del Robador 24 y 26, y en las principales librerías de toda España. Recomendamos á nuestros lectores esta grande obra, digna de protección por su elevado objeto, así como por los sacrificios necesarios para realizarla y el acierto con que éstos han sido hechos. Barcelona muestra una vez más, en la presente ocasión, el brío intelectual y moral que forma la base de su reputación de ciudad ilustradísima.

—El conocido escritor Don Manuel Navarro Murillo, varias veces premiado en públicos certámenes, con especialidad en el concurso anti-taurino de 1875, en Cádiz, acaba de dar á luz un bien pensado librito *Contra las corridas de toros*, que se vende á peseta en casa del autor, residente en Soria, y del editor Sr. Torrens, calle de Fonollar, 24 y 26, Barcelona.

—El *Ateneo Tarraconense de la Clase Obrera*, órgano oficial de la Sociedad del mismo nombre, en Tarragona, ha mejorado mucho en todos conceptos; lo que revela, con satisfacción nuestra, el progreso de la cultura Asociación representada por nuestro ilustrado colega.

—En una casa medianera al teatro de la Ópera en Francfort (Alemania) han instalado dos poderosas bombas con motores de gas, sistema Otto, que pueden levantar á la altura de 60 metros 300 metros cúbicos de agua en una hora; cosa tanto más importante, cuanto que lo único verdaderamente útil conocido hasta ahora contra los incendios, es el agua. Funcionando sin agua estos motores, que es lo que hacen durante las representaciones, para estar dispuestos á trabajar instantáneamente con ella á la primera señal, gastan 72 metros cúbicos de gas por hora. Creemos que nuestras autoridades no darán al olvido la necesidad de dispo-

ner convenientemente los teatros para los casos de incendio, teniendo abiertas todas las puertas de ellos durante las representaciones, y guardadas por agentes de policía las que no deban servir de entrada; que las hojas de estas puertas se abran hácia fuera; que haya telon de hierro, para aislar el fuego del escenario, etc.

—Según la *Cuna de Cervantes*, han sido concedidas por el gobierno 15.000 pesetas para restaurar la capilla donde fué bautizado en Alcalá de Henares el gran Cervantes; el deplorable estado de la cual pudieron ver nuestros lectores en el dibujo que de ella dimos en nuestro número 166.

—A dos kilómetros de Belmonte (Teruel), se ha descubierto un banco de carbon de piedra, que tiene 12 palmos de espesor reconocido.

—En Fórnoles se quejan de no poder tirar á los mochuelos que infestan el país, como en las montañas de Santander se quejan de no poder tirar á los jabalíes, que destrozan el ganado, achacando estos males al rigor de la ley de caza; cuya recta aplicación no puede ser favorable á las alimañas de ninguna clase.

—Los quintos de 1879, á quienes se ha empezado á conceder licencia ilimitada, son únicamente los de Infantería. Los de Caballería, Artillería é Ingenieros montados, Establecimientos de remonta y los que están de guarnición en Ceuta, Melilla y demás presidios de Africa, no empezarán á disfrutar dicha licencia hasta que no ingresen en los cuerpos los quintos del presente año.

—Durante el mes de Junio último, han entrado en el puerto de Barcelona 461 barcos, representando la cabida total de 119.058 toneladas. De estos buques, han sido extranjeros 92, con 47.599 toneladas. Procedentes del extranjero, han entrado 40 barcos españoles con 29.549 toneladas.

—La Asociación general del Arte de imprimir cuenta en Madrid con 798 socios y 88.181 reales de capital en metálico; de los cuales tiene depositados 86.500 en la Caja de Ahorros. Además, posee créditos por valor de 6.243 reales.

—El Monte pío de tipógrafos de Madrid consta de 104 individuos, con un capital de 12.297 reales efectivos; de los cuales guarda en la Caja de Ahorros, 11.600.

—En el mes de Junio último ha recaudado la Aduana de Irun 635.243 pesetas, ó sean 72.281 más que en igual mes del año anterior.

—En la Argelia ó Africa francesa hay 130.260 franceses europeos y 158.357 extranjeros de otras nacionalidades, á la cabeza de los cuales figuran 92.510 españoles, que son el nervio de aquella importante colonia. Por esto, no puede ménos de mirar Francia con grandísima atención lo que se refiere á la población española, y de hacer lo posible por retenerla. De aquí, muy señaladamente, la idea de la lotería nacional que el Gobierno francés ha ideado para indemnizar de la pérdida sufrida á los habitantes de Argelia, casi todos españoles en el país, asolado por los indígenas musulmanes.

—La recaudación de las aduanas de Puerto-Rico durante el mes de Mayo último, comparada con la de igual período del año anterior, ofrece una baja de 20.571,78 pesos en las importaciones y de 22.512,49 en la exportación.

—La estatua de Sebastian Elcano, que figuró en la Exposición de Bellas Artes, ha sido llevada al Ministerio de Ultramar, para colocarla en el patio de la izquierda.

—Las obras de las nuevas cárceles de Valencia empezarán en breve. El Arzobispo de la diócesis contribuye á ellas con 10.000 reales.

—Más de 200 pescadores de Vigo solicitan del Gobierno se prohíba la pesca con boliche, trabuquete y dinamita.

—Se celebra actualmente en Pamplona una exposición de perros de caza.

—Se dice que un capitalista catalán residente en América, acaba de fallecer; legando su fortuna, consistente en doce millones de pesos, á cuatro negros esclavos suyos, que le salvaron la vida en ocasión que estando de caza, se vió acometido por un chacal.

—La Diputación provincial de Madrid ha adquirido el cuadro *El alcalde de Mostoles*, original del distinguido pintor D. Antonio Perez Rubio, que figuró en la última Exposición de Bellas Artes y obtuvo propuesta de premio por parte del Jurado. El asunto es el sublime arranque del alcalde de Mostoles, llamando á las armas á los españoles contra las huestes invasoras de Napoleon I, el día 2 de Mayo de 1808.

—Uno de nuestros apreciables suscritores nos ruega llamemos la atención de las autoridades, y muy especialmente del propietario de los baños de la Parrilla,

en la provincia de Cáceres, para que mejorando las condiciones en que hoy se hace uso de aquellas aguas sulfuro-ferruginosas, tan admirables contra el escrofulismo, el herpetismo y otros padecimientos, puedan obtenerse de su uso todas las ventajas que hoy niega la alberca comun del baño y las malas barracas en que tienen que habitar los bañistas.

—Van suscritas 700 acciones de á mil reales de las 1.000 que ha emitido la Institución libre de Enseñanza, de Madrid, para construirse un local de nueva planta.

—El *Boletín Histórico* ha publicado un artículo de D. Vicente de la Fuente, relativo á las variantes latinas del nombre Alfonso; las cuales son nada ménos que catorce. Entre estas se hallan las de *Alefonsus*, *Allefonsus* y *Alephonsus*, que justifican la vulgar española de *Alifonso*; demostrando que ésta no se halla fuera del genio de nuestro idioma, tan concordante con el del latín.

—Al anciano maestro de niños de Cañaveras (Cuenca) que tiene 87 años de edad, le adeuda aquel inhumano Ayuntamiento *tres trimestres* de su asignación.

—El ilustrado Ayuntamiento de Oviedo ha empezado las obras para construir de nueva planta una escuela en la calle de Quintana, de aquella capital.

—La compañía inglesa «The Bilbao Iron Ore Company» propietaria de grandes minas de hierro en Bilbao, ha emitido en Lóndres un empréstito de 100.000 libras esterlinas (cerca de 500.000 duros) para activar la explotación.

—El gobernador civil de Almería anuncia la probabilidad de que vuelvan hasta 25.000 españoles emigrados á Orán; y advierte la conveniencia de disponerse á hacer frente debidamente á esta eventualidad. Importa mucho procurar el transporte gratuito á las minas de Bilbao y demás grandes centros de trabajo, á cuantos repatriados lo quieran.

—Se agita la idea de constituir en provincia la jurisdicción municipal de Madrid.

—El Banco de Castilla ha comprado la concesión del tranvía de Murcia á Lorca, parte de una red de ellos cuyas cabezas de línea estarán en Almería y Novelda.

—Acaba de autorizarse la circulación de viajeros por la línea férrea de Thársis (Huelva), hasta aquí exclusivamente destinada para el transporte de mineral. Esta línea tiene 46 kilómetros.

—Por tirar descuidadamente un carretero, sobre un pasto seco de al lado del camino, una cerilla sin apagar, en el barranco de San Bartolomé, cerca de Linares, se incendió la yerba, se asombró la mula, volcó el carro cargado de madera que arrastraba, y cuando el carretero, entretenido en hacer por apagar el voraz elemento, quiso acudir á su carro, no pudo ya evitar que éste fuera presa de las llamas, así como la infeliz mula. Así lo refiere *El Eco Mínero* de Linares.

—Las obras del puerto de Aguilas van con actividad. Últimamente se han volado dos minas, que han dado 250.000 toneladas de piedra destinada para él.

—En el año económico de 1879 á 1880 recaudó la Aduana de Irun, 9.107.568 pesetas. En el de 1880 á 81 ha recaudado 10.127.029 pesetas, ó sea 1.019.460 de aumento.

—Se proyecta la fundación de una sociedad Económica de Amigos del País, en Alcalá de Henares.

—D. Eusebio Aguilera, empleado que ha sido de ferrocarriles, ha publicado un interesante *Manual del Comercio y del Viajero*, obra única en su clase, que contiene toda la parte de legislación de vías férreas que puede convenir á viajeros y comerciantes, además de notas é instrucción sobre facturación, transportes, reclamaciones, etc. Se vende á peseta en las principales librerías y estaciones de ferrocarriles y en casa del autor. Plaza de los Mostenses, 14, principal. Desde 50 ejemplares se descuenta el 20 por 100 de comisión.

—En Alcoy se va á establecer, con el título de *El Fomento*, una sociedad principalmente dedicada á extender la instrucción entre la clase obrera.

—El día 14 de Agosto próximo se inaugurará en Bruselas, capital de Bélgica, la Exposición anual de Bellas Artes. Están invitados á concurrir los pintores españoles.

—La electricidad ha sido aplicada á los velocipedos. Mr. Trouvé ha recorrido las calles de París montado en uno que estaba impulsado por dos motores eléctricos alimentados por una batería Planté.

—La matrícula de alumnos de primera y segunda enseñanza en la Institución libre, de Madrid, que llegó á 197 alumnos, durante el curso de 1879 á 1880, ha subido á 250 en el de 1880 á 1881. El primer grupo de alumnos viajeros y bañistas, á cuota fija y bajo la dirección de dos profesores de la Institución, según ya dijimos, ha salido de Madrid; componiéndose de nueva

alumnos. Se está organizando un tercer grupo que será dirigido por los profesores señores Caso y Lázaro y se encaminará por Palencia, Valladolid, y San Vicente de la Barquera a los baños de mar de la Franca. La expedición durará de 25 á 30 días, y la cuota es de 125 pesetas.

—Los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia, trasportarán gratis á los repatriados de Orán que lo soliciten.

—El *Instructor*, de Tarragona, deplora que se haya dejado cesante al Inspector de Instrucción pública de aquella provincia, D. Antonio Surós; siendo sustituido por D. Tomás Santigosa, que carece de aptitud legal para ser Inspector, por las razones que alega estensamente nuestro apreciable colega en su número de 5 del actual.

—Los mineros del distrito de Linares han protestado, ante el Director general de Contribuciones, contra el aumento de 1 por 100 sobre el producto bruto de las minas.

—De las 406 palomas traídas á Bilbao desde Lieja (Bélgica) y soltadas pocos días hace en la ciudad española, la primera que llegó á la ciudad belga tardó en hacerlo veintitres horas y quince minutos, ganando á su dueño el premio de 50.000 pesetas. Como entre Lieja y Bilbao hay una distancia de mil kilómetros, ó sean 179 leguas 3.300 piés, el poderoso animal de que se trata ha volado á razon de 7 leguas 16.522 piés por hora.

—No obstante la baja de los plomos, sigue siendo considerable la exportación de ellos en el distrito de Linares; sin duda por su buena calidad.

—Se quejan algunos periódicos andaluces de que se permita trasportar á Málaga, y vender por leña, cepas floxeradas, esparciendo el terrible mal por todas partes; mal en el que toda España, y principalmente su gobierno, debe fijar intensamente la atención, acabando con él á toda costa y sin contemplación de ningún género. A quienes se les destruyan sus viñedos por causa de utilidad pública, se les debe indemnizar.

—En Menorca se están haciendo ensayos para aclimatar el gusano de seda del roble.

—Se va á abrir una suscripción, desde 10 céntimos de peseta, para erigir en Oviedo un obelisco que conmemore la gran manifestación asturiana de 27 de Marzo último, contra el cambio de trazado de la vía férrea del Noroeste. La Diputación provincial dará 25.000 reales y una cantidad proporcional todos los Ayuntamientos de la provincia.

—En aguas del Grao de Castellón de la Plana, ha sido muerto valerosamente á cuchilladas un tiburón de peso de 30 arrubas y dos metros y medio de longitud, que se enredó en las redes de unos pescadores de aquel punto, á dos millas de la playa.

—El *Eco Minero* y el *Linares*, abogan por el establecimiento de una Escuela de capataces de Minas en la importante ciudad de este último nombre.

—La «Sociedad Asturiana de Minas» ha fijado en 60 pesetas por acción el dividendo pagadero el 30 de Junio último. La compañía francesa «Des Mines et usines d'Escombreras» ha tenido un beneficio neto de 1.249.994 pesetas en 1880; lo que la ha permitido distribuir 40 pesetas por acción.

—La Junta del puerto de Mahón ha elevado una razonada exposición al ministro de Fomento, en demanda de que el mencionado puerto sea declarado de interés general.

—La empresa de canalización del Duero está dispuesta á emplear de 3 á 4.000 operarios.

—La máquina que ha de montarse en el Barranco Francés de Sierra Almagrera (Almería), por la Empresa desaguadora de aquellas importantes minas, será de fuerza de 150 caballos; pero tardará algunos meses en poder empezar á funcionar.

—D. Juan Tellez Vicen, distinguido profesor de la Escuela de Veterinaria de Madrid, se presenta candidato á diputado á Cortes por acumulación, fiando en el concurso de todos los veterinarios españoles; cuyos intereses y los de la ciencia que profesa representará poderosamente en el Congreso. Es ya muy grande el número de individuos de esta utilísima clase que se han adherido públicamente al pensamiento, comprometiéndose á votar y trabajar en favor del Sr. Tellez Vicen.

—La Junta de primera enseñanza de Madrid, á consecuencia de la reconstitución del Ayuntamiento, ha quedado formada de los Sres. Abascal, presidente; Teresa García, Moreno Elorza, Galdo, Sangüesa, Gomez Checa y Moreno Lopez. Este último ha sido nombrado comisario del material de Escuelas. El concejal señor don Justo Gomez Checa, que acaba de desempeñar

este cargo, ha reformado gran número de las escuelas públicas de Madrid y organizado de nuevo algunas, entre las que se cuentan dos de párvulos; á pesar de lo cual, le han sobrado, en los dos años de su ejercicio, más de 68.000 pesetas del presupuesto. Estas son nuestras noticias, que honran grandemente al Sr. Gomez Checa.

—El Sr. Ministro de la Guerra dictará en breve las medidas oportunas para poner en práctica el proyecto de la creación de plazas de primeros médicos para los batallones de la reserva.

—En Francia será sustituida dentro de poco la lámpara y humeante luz de las lámparas de aceite que sirven para iluminar el interior de los vagones, durante la noche ó en los sitios en que los túneles son numerosos, con magníficos mecheros de gas, dispuestos en forma de mariposa y alimentados con un gas de primera clase, extraído de los aceites grasos por medio de la destilación. Cada wagon llevará un depósito de cabida de 150 á 160 litros, colocado debajo del carruaje, entre los ejes de las ruedas, cargado á una presión de 6 atmósferas, pudiendo durar su luz más de 10 horas. El gas llegará al mechero por unos tubos colocados en los ángulos del coche.

—El Ministro de Fomento ha autorizado la instalación de una Estación agronómica en Granada y la erección en la misma ciudad de una estatua á la reina Isabel la Católica.

—Hemos tenido el gusto de visitar los Baños árabes que ha establecido en la calle de Velazquez, cerca de la de Goya (barrio de Salamanca) en Madrid, el conocido médico Sr. Diaz Benito. Es un establecimiento precioso, que comparte con el del Niagara, situado al extremo opuesto de la población, el privilegio de la limpieza, la comodidad y la belleza. Por el precio de una peseta, se adquiere el derecho de bañarse en la gran pila de natación é ir y volver en tranvía desde la Puerta del Sol. El Sr. Diaz Benito había demostrado ya ampliamente sus aptitudes científicas, pero en el presente caso revela que no valen menos que éstas sus facultades artísticas y hasta las industriales. Tenemos entendido que montará en breve un gran departamento de hidroterapia; con lo cual hará un nuevo servicio á Madrid.

—Algunos propietarios de Alcira, deseosos de levantar la industria de la seda, hoy tan decaída, están resueltos á establecer en dicha ciudad una Estación especial de sericultura ó cultivo de la seda.

—El alcalde de Pedralva ha sido llevado á los tribunales por haber destituido á los serenos dentro del período electoral.

—El Ayuntamiento de Madrid ha puesto á disposición del Sr. Ministro de la Gobernación 15.000 pesetas para socorrer á los repatriados de Orán. Importa mucho socorrer la apremiante necesidad de éstos, pero más todavía enterarles bien de los muchos puntos donde se les ofrece trabajo seguro y productivo, y trasportarles gratis hasta allí.

—El Director general de Correos y Telégrafos prepara para los nuevos presupuestos una rebaja en la tarifa telegráfica y postal. El tipo de la carta sencilla será 10 céntimos de pesetas.

—Es muy notable la Exposición escolar de los trabajos gráficos de los alumnos del Instituto del Cardinal Cisneros, de Madrid, y de los Colegios incorporados á él abierta al público en el local de dicho Instituto. Mapas geográficos, problemas geométricos, dibujo lineal y con aplicación á la Agricultura, cuadros sinópticos de Historia Natural, Historia general y particular de España, Química etc., Cuadernos de Fisiología é Higiene, Retórica y Poética, etc., manifiestan la valía de la enseñanza dada allí, como el fruto muestra la calidad del árbol.

—Continúan en Madrid las caídas de infelices operarios desde los andamios de las casas en construcción. El martes último tuvieron lugar tres desgracias de este género; y continúan indiferentes las autoridades á la idea de dictar reglas de seguridad para esta numerosa clase de trabajadores.

—Hemos recibido y entregado á *El Imparcial* la cantidad de cuatro reales, á nombre de D. Manuel Payá Pertura, de Elda, y con destino á los repatriados de Orán.

ANUARIO DEL COMERCIO

Directorio de las 400.000 señas de España, de Ultramar, de los Estados Hispano-Americanos y de Portugal. —Bailly-Bailliére. —Con anuncios y referencias al Comercio é Industria nacional y extranjera. —1882.

Un tomo en 4.º de unas 2 500 páginas. —Precio: 20 pesetas en toda España y 25 pesetas en el extranjero.

—El gran éxito que ha tenido el *Anuario del Comercio y de la Industria*, prueba de una manera indiscutible su utilidad indispensable, debido á que esta publicación está á la altura de las necesidades y llena las aspiraciones de todos; facilitando así al Comerciante, al Productor, al Negociante y á todos aquellos que directa ó indirectamente se hallen relacionados con el mundo mercantil; cuantos antecedentes, noticias, datos y particularidades les fuesen indispensables, de las personas, establecimientos, funcionarios, agentes, corretores, corporaciones y públicas dependencias, al mismo tiempo que el nombre, domicilio, producción, artículos ó géneros de su tráfico, la ocupación, clase de trabajo, arte, industria, etc., que le fuese peculiar, poniendo de esa manera en contacto unos con otros, favoreciendo las operaciones de cambio, la compra y venta, y hasta proporcionando casi, pues que lleva en sí los medios para ello, una clientela que es tan necesaria al que á esos trabajos se dedica.

Esta obra es indispensable: 1.º á todo el que desee hacer propaganda de su industria ó comercio (sin propaganda no se hacen negocios); 2.º á todas las oficinas del Estado; 3.º á los Banqueros y Agentes; 4.º á los Comisionistas; 5.º á las Fondas, Hoteles y Cafés, pues cualquier forastero ó extranjero que llega á una población, lo primero que necesita es darse cuenta de ella y saber las señas de sus habitantes; 6.º es el verdadero libro útil á todos y para todos; con él todos los españoles que desplagan actividad, estarán relacionados el uno con el otro; en fin, esta obra pondrá en contacto á España con el extranjero y Ultramar, y de aquí el desarrollo de la riqueza pública.

Administración: Librería de D. C. Bailly-Bailliére, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid.

COMPENDIO DE LA HISTORIA DE ESPAÑA
POR DON LUIS MARIA LASALA.
Director que ha sido de las Escuelas normales de Pamplona y Santiago, y en la actualidad de la de Granada

Obra declarada de texto por el Consejo de Instrucción pública. Se vende á 5 reales ejemplar en las principales librerías; y por mayor, dirigiéndose á D. Paulino Sabatel, librero, Granada.

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES, IMPRENTA Y ENCUADERNACION
POR DON DIEGO R. CABRERA
MANZANARES

GIMNASIO HIGIENICO.
Á cargo del profesor D. Manuel Suarez.
Clases especiales de enfermos, personas de edad y señoritas.
CALLE DEL CARBON, 9, MADRID.

FABRICA DE PIANOS Y OTROS INSTRUMENTOS MÚSICOS.
FURNITURAS Y ACCESORIOS PARA TODA CLASE DE INSTRUMENTOS.
Maderas preparadas, así como llaves, violas, campanas, brazaletes, así como las maderas en bruto para la construcción de violines, violonchelos, contrabajos, etc.
Casa creada en el siglo pasado. Escudillers, 45, Barcelona.

LA LAREDANA
FÁBRICA DE CONSERVAS ALIMENTICIAS
DE MIGUEL MADERNE BUÉRAS
establecida hace diez y ocho años en Laredo.

Esta antigua casa prepara unas cuarenta clases de conservas de pescados y demás. El Depósito general se halla en la misma casa, así como en la del Sr. D. Francisco Gutiérrez y Calleja, Santander.

Toda lata hombeada y devuelta sin abrir, será reemplazada ó pagada. Para partidas de alguna consideración se pueden hacer contratas á precios convencionales. No se cobra nada por cajas de madera, embalaje ni acarreo hasta Santander, Bilbao ó la estación de Boó.

OBRAS PUBLICADAS
por D. Ramon A. Perez de Villamil y Lopez, on maestro de la escuela pública de niños del Carballo (Coruña); premiado en las exposiciones de Santiago, Leon, Lugo y Pontevedra.

Cuadro de la clasificación de las pesas y medidas métricas y de sus equivalencias con las antiguas de Castilla y las de todas las provincias de España, incluso las de Luba y Filipinas. —Precio 6 rs; ejemplar y 3 la cartilla en que está reproducido, franco de porte.

Novísimo Método de Lectura ó Silabario Educativo-Progressivo, para aprender á leer en 26 lecciones sin necesidad del Libro Segundo. —Aprobada para texto por R. O. de 30 de Enero de 1879. —2.ª edición, notablemente mejorada. Precio, 6 rs. docena y á 3 rs. id. la primera mitad de Método, porte franco.

Puntos de venta: En casa del autor, en Carballo (Coruña), y en las principales librerías de Madrid y provincias, dedicadas al ramo de la primera enseñanza.
Establecimiento tipográfico de Alvarez hermanos, calle de San Pedro, núm. 16.